

Le CRISP : Historique, Activités et Rôle en Éducation Permanente

Historique du CRISP

Le **Centre de recherche et d'information socio-politiques (CRISP)** est créé à Bruxelles à la fin de 1958, sous l'impulsion de Jules Gérard-Libois (1923-2005) et avec la participation de figures telles que le philosophe Jean Ladrière, le juriste François Perin et Jean Neuville ¹. Issu des cercles intellectuels *Esprit* de l'après-guerre, le CRISP naît du constat qu'il manquait un outil d'analyse dédié aux réalités politiques belges ¹. Sa fondation visait à instituer une structure permanente d'étude des « **pouvoirs réels** » en Belgique – y compris le poids des groupes financiers – au-delà des seules institutions formelles ². D'emblée, le CRISP se distingue par une approche empirique et pluraliste de la science politique, rompant avec l'académisme de l'époque et s'attachant au fonctionnement concret des institutions, des acteurs sociaux et des groupes d'influence dans la prise de décision ³.

Dans les années 1960, le CRISP s'implante comme un observateur privilégié de la vie politique belge et des grands enjeux du moment (par exemple, il s'implique dans l'analyse de la crise congolaise dès l'indépendance en 1960). **Xavier Mabille** (1933-2012), figure majeure du centre, rejoint l'équipe en 1960 et y fait toute sa carrière ⁴ ⁵. Autodidacte érudit devenu politologue, il occupe successivement les postes de rédacteur en chef du *Courrier hebdomadaire*, de directeur des publications puis de directeur général du CRISP, avant d'en être le président à partir de 1999 ⁵. Sous sa houlette, le CRISP renforce son rôle d'analyste neutre de la scène politique – Xavier Mabille fut lui-même un commentateur très écouté dans les médias audiovisuels, incarnant la crédibilité morale du CRISP auprès du grand public ⁶ ⁷. Après la retraite de X. Mabille (resté président jusqu'en 2012), la direction du CRISP passe à une nouvelle génération. Aujourd'hui, l'institution est **présidée par Vincent de Coorebyter** et dirigée par **Jean Faniel et Pierre Blaise** ⁸, garantissant la continuité de son indépendance et de son expertise accumulée depuis plus de six décennies.

Missions et publications du CRISP

Le CRISP est un **organisme de recherche indépendant et pluraliste** dont l'objet est l'étude du processus de décision politique en Belgique (dans ses dimensions nationales, régionales et européennes) ⁹. Ses travaux visent à éclairer les véritables enjeux des décisions publiques, à expliquer les mécanismes par lesquels elles se prennent et à analyser le rôle de l'ensemble des acteurs impliqués (partis, gouvernements, organisations socio-économiques, groupes d'intérêt, entreprises, associations, etc.) ¹⁰ ¹¹. Dans cette optique, l'équipe privilégie une information factuelle, précise et pédagogiquement accessible, afin de **fournir au public les clés de compréhension** du système socio-politique belge ¹². Pour remplir sa mission d'information, le CRISP s'appuie sur une variété de **publications** et de **outils documentaires**, reconnus pour leur qualité scientifique et leur utilité pédagogique.

Parmi les principales publications du CRISP figurent :

- *Courrier hebdomadaire* : une collection de monographies publiée sans interruption depuis 1959, au rythme d'environ 40 numéros par an ¹³. Chaque numéro aborde un thème socio-politique

spécifique (réforme institutionnelle, élection, mouvement social, politique publique, etc.) avec une analyse approfondie. Au fil du temps, plus de **2 250 numéros** du *Courrier hebdomadaire* ont été réalisés, constituant un précieux archivage de la vie politique belge ¹⁴. Ce journal scientifique est considéré comme l'un des piliers de l'information socio-politique en Belgique ¹³.

- *Dossiers du CRISP* : une série d'ouvrages courts (entre 50 et 150 pages en général) destinés à approfondir un sujet particulier. Depuis les années 1960, plus de **80 Dossiers** ont été publiés ¹⁴. Ils offrent une analyse structurée sur des enjeux de fond (par exemple, un Dossier de 1996 retraçait l'histoire de l'éducation permanente en Communauté française) et sont souvent utilisés comme références dans le débat public ou académique.
- *Ouvrages et études* : le CRISP édite également des livres plus volumineux ou collectifs, en faisant appel à des spécialistes internes ou externes. Environ **50 ouvrages** ont été publiés sous l'égide du CRISP (sans compter ceux relatifs à l'Afrique publiés dans les premières décennies) ¹⁴. L'un des plus connus est *Histoire politique de la Belgique* de Xavier Mabille, régulièrement mis à jour. Ces livres abordent des thématiques historiques ou institutionnelles de long terme et constituent des travaux de référence.
- *Analyses en ligne* : depuis les années 2000, le CRISP propose sur son site web des articles synthétiques, gratuits et d'accès libre, intitulés « *Les analyses du CRISP en ligne* ». Il s'agit de textes plus courts que le *Courrier hebdomadaire*, visant à éclairer rapidement l'actualité politique ou sociale. Ces analyses permettent au CRISP de réagir plus spontanément aux questions du moment tout en restant accessible au grand public ¹⁴.

En plus de ces publications, le CRISP met à disposition du public plusieurs **outils en ligne** pour documenter la vie politique belge : un **Vocabulaire politique** (lexique des termes politiques courants), un **répertoire permanent de l'actionnariat des entreprises wallonnes** (base de données sur plus de 80 000 sociétés) et une compilation de **documents politiques** tels que la composition de tous les gouvernements belges depuis 1944 ou la liste des présidents d'assemblées parlementaires ¹⁵ ¹⁶. Ces ressources en accès libre complètent utilement les analyses du CRISP en offrant des données factuelles et des définitions aisément consultables. Par exemple, le **Vocabulaire politique** proposé par le CRISP fournit pour chaque notion une définition concise de type dictionnaire, suivie d'une explication détaillée et de renvois vers d'autres ressources ¹⁷. Cet outil, mis à jour régulièrement, aide le grand public à démystifier le jargon politique belge.

Toutes les publications du CRISP répondent à un strict cahier des charges méthodologique défini en interne et respectent une démarche scientifique rigoureuse. Chaque manuscrit est relu et validé par l'équipe de recherche du CRISP ainsi que par des experts externes bénévoles, sélectionnés en fonction du sujet traité ¹⁸. Ce processus garantit l'**exactitude**, la **pertinence** et le **pluralisme** de l'information fournie. Grâce à cette exigence de qualité, le CRISP s'est forgé une réputation d'objectivité qui explique que, depuis plus d'un demi-siècle, il fasse figure de référence principale en matière de science politique en Belgique ⁷.

Le CRISP dans l'éducation permanente

Le CRISP n'est pas seulement un centre de recherche : c'est aussi un **acteur engagé de l'éducation permanente** en Fédération Wallonie-Bruxelles. L'**éducation permanente**, telle que définie par la Fédération, vise à encourager une **analyse critique de la société**, à stimuler la participation **démocratique** et le développement d'une citoyenneté active, dans une perspective d'émancipation individuelle et collective ¹⁹. Le CRISP s'inscrit pleinement dans cette démarche : par la diffusion de

connaissances socio-politiques et l'éveil de l'esprit critique, il contribue à outiller les citoyens pour mieux comprendre les enjeux collectifs et exercer leurs droits.

Depuis de nombreuses années, le CRISP est **reconnu officiellement comme opérateur d'éducation permanente** par les pouvoirs publics. Il bénéficie à ce titre de subventions structurelles de la **Fédération Wallonie-Bruxelles** (FWB) via un **contrat-programme** pluriannuel ²⁰ ²¹. Par exemple, un contrat-programme a été conclu pour la période 2015-2019 entre la FWB et le CRISP, dans le domaine de l'Éducation permanente (secteur « ordinaire ») ²⁰ ²². Ce soutien public, renouvelé périodiquement, est assorti de critères stricts de qualité et d'indépendance que le CRISP doit respecter ²³. Il témoigne de la **confiance institutionnelle** dans le travail du CRISP et de la reconnaissance de son utilité sociale. Par ailleurs, le CRISP reçoit aussi des subsides d'autres niveaux de pouvoir (Région wallonne, Communauté germanophone, État fédéral) et d'organismes scientifiques (FNRS), ce financement diversifié renforçant encore son autonomie ²³.

Concrètement, le rôle du CRISP en tant qu'opérateur d'éducation permanente se traduit de plusieurs façons. D'une part, le CRISP élabore des **analyses et outils pédagogiques** spécifiquement destinés à un large public, au-delà du seul cercle académique ²⁴. Ses publications – qu'il s'agisse des *Courriers hebdomadaires* accessibles via les bibliothèques, de Dossiers thématiques à prix modique ou des Analyses en ligne gratuites – sont conçues pour **vulgariser** sans jamais sacrifier la rigueur. Nombre d'entre elles sont d'ailleurs estampillées « *Étude d'éducation permanente* » dans le catalogue du CRISP, traduisant leur vocation éducative. D'autre part, l'équipe du CRISP participe activement à des **événements, conférences et formations** à destination du public ou du secteur associatif, dans le cadre de l'éducation permanente ²⁴. Les chercheurs du centre interviennent régulièrement lors de débats citoyens, de colloques, de cours ou de sessions de formation, où ils partagent les résultats de leurs travaux et encouragent les échanges. En outre, les experts du CRISP sont fréquemment sollicités par les médias (presse, radio, télévision) pour apporter un éclairage neutre et contextualisé sur l'actualité politique ²⁴. Ces interventions médiatiques s'inscrivent aussi dans la mission d'éducation permanente, en atteignant un vaste public.

Un exemple marquant de la contribution du CRISP à l'éducation permanente est la mise à disposition gratuite du **Vocabulaire politique** en ligne, créée avec le soutien financier de la Fédération Wallonie-Bruxelles ¹⁷ ²⁵. Ce lexique interactif, riche de centaines de notices, permet à tout un chacun de saisir le sens exact de termes et concepts couramment employés dans le débat public belge (de « *gouvernement en affaires courantes* » à « pilier » ou « greenwashing »). Chaque notice comporte une définition claire, suivie d'une explication détaillée et de renvois utiles ¹⁷. En offrant cet outil didactique en libre accès, le CRISP remplit une fonction de service public du savoir : il facilite l'appropriation du langage politique par les citoyens, et donc leur participation éclairée à la vie démocratique. De même, la base de données sur l'actionnariat wallon contribue à la transparence économique, en permettant à tous d'identifier les liens capitalistiques entre entreprises et groupes financiers ¹⁵. Cela rejoint l'ambition émancipatrice de l'éducation permanente en donnant aux citoyens des moyens concrets de « décoder les réalités de la société, de choisir et d'agir »* ²⁶ ²⁷.

En résumé, le CRISP occupe une place singulière au sein de l'éducation permanente en Fédération Wallonie-Bruxelles. Par ses recherches, il alimente la **réflexion critique collective** sur le fonctionnement de notre société. Par ses publications et actions de diffusion, il met ce savoir à la portée du plus grand nombre, renforçant ainsi la **citoyenneté active et informée** – ce qui est au cœur des objectifs de l'éducation permanente ¹⁹.

Activités récentes du CRISP

Fidèle à sa vocation, le CRISP continue d'analyser en temps réel les évolutions politiques, économiques et sociales de la Belgique. Ses **publications récentes** reflètent les grands enjeux d'actualité des dernières années. Par exemple, en 2025, plusieurs *Courriers hebdomadaires* ont été consacrés à l'**analyse des élections du 13 octobre 2024**, avec des études détaillées sur les résultats des scrutins communaux en Wallonie et provinciaux en Flandre et en Wallonie. De même, le CRISP a publié un rapport sur la **formation du nouveau gouvernement fédéral** (dite coalition « Arizona » menée par Bart De Wever) couvrant la période de juin 2024 à février 2025²⁸. D'autres études récentes portent sur des thématiques variées telles que les **politiques d'emploi en faveur des jeunes**, la **cartographie des médias d'information en Belgique francophone**, ou encore l'évolution des compétences culturelles dans la Belgique fédérale²⁹ ³⁰. Chaque nouvelle parution s'attache à replacer les faits dans leur contexte et à en dégager les enjeux pour les décideurs comme pour les citoyens.

Le CRISP assure également un suivi approfondi des **dynamique sociales et mouvements protestataires**. Sous l'acronyme GRACOS (Groupe d'analyse des conflits sociaux), il documente chaque année les principales **grèves et conflits sociaux** qui jalonnent le pays. Par exemple, le *Courrier hebdomadaire* en deux volumes sur les conflits de l'année 2023 analyse d'une part les mobilisations interprofessionnelles et dans le secteur privé, et d'autre part les grèves dans l'enseignement et le secteur non-marchand en Communauté française³¹ ³². Ce travail annuel, mené par un collectif interdisciplinaire, offre un regard structuré sur l'état des rapports sociaux et des revendications en Belgique. Dans un autre registre, le CRISP s'est penché récemment sur des enjeux environnementaux et juridiques, comme **l'Affaire climat** (*Klimaatzaak*). Une étude de 2022 retrace ainsi la mobilisation de milliers de citoyens qui ont intenté une action en justice pour engager la responsabilité de l'État belge face au changement climatique³³. Cet exemple illustre la capacité du CRISP à couvrir des sujets émergents à l'interface du droit, de la science et de la politique.

Pendant la période de la pandémie de Covid-19, le CRISP a également produit des analyses sur la **crise sanitaire et politique** inédite traversée par la Belgique. L'étude « *La Belgique entre crise politique et crise sanitaire (mars-mai 2020)* » a examiné l'impact du premier confinement sur le fonctionnement institutionnel du pays, à un moment où aucune majorité gouvernementale stable n'était en place. Une autre publication, « *Penser l'après-corona* », parue fin 2020, a rassemblé des contributions sur les interventions de la société civile durant le confinement et les perspectives de transformations socio-politiques post-pandémie³⁴ ³⁵. À travers ces travaux, le CRISP a fourni un éclairage précieux sur la façon dont la crise sanitaire a reconfiguré les priorités politiques et suscité de nouvelles formes d'engagement citoyen.

En complément de ses études de fond, le CRISP diffuse sur son site internet des **Analyses brèves en libre accès**, qui permettent de déchiffrer l'actualité quasi en temps réel. Au cours du premier semestre 2025, par exemple, le CRISP a publié en ligne des articles examinant la *notion de communauté* en Belgique, la santé d'un parti politique francophone (*DéFI, un parti moribond ?*), le bilan de la coalition Arizona un an après les élections, la réponse démocratique face aux extrémismes, ou encore le projet de fusion des zones de police à Bruxelles³⁶ ³⁷. Ces analyses courtes, généralement rédigées dans un style accessible, rencontrent un large écho et sont souvent reprises ou discutées dans la presse. Par ailleurs, les responsables du CRISP (tels Jean Faniel) continuent d'être régulièrement invités dans les médias pour commenter les événements politiques marquants – prolongeant ainsi la longue tradition du CRISP d'intervention dans le débat public informé.

Influence et impact du CRISP

Au fil de ses plus de 65 ans d'existence, le CRISP a acquis une **influence considérable** sur la compréhension et l'étude du paysage politique belge. Dès ses origines, il a contribué à renouveler les méthodes de la science politique dans le pays, en privilégiant l'analyse empirique des **réalités du pouvoir** plutôt que les approches strictement juridiques ou théoriques. Cette orientation novatrice – centrée sur le rôle effectif des acteurs, des groupes socio-économiques et des réseaux d'influence – a permis de mieux décrire le fonctionnement concret de la démocratie belge et a inspiré de nombreux travaux ultérieurs ³. Le CRISP a ainsi formé, directement ou indirectement, des générations de politologues, d'historiens, de journalistes et d'observateurs avisés de la scène publique.

Dans le domaine académique et institutionnel, le CRISP est universellement reconnu comme une **source de référence**. La **qualité** et le **sérieux** de ses recherches lui ont valu une véritable reconnaissance institutionnelle au fil du temps ⁷. Bien qu'indépendant de toute université et de tout parti politique, le centre collabore avec de nombreux chercheurs et experts bénévoles, et ses publications sont abondamment citées dans les études sur la Belgique. Son *Courrier hebdomadaire*, par exemple, est souvent la première source d'information fiable sur un sujet politique pointu ou sur un phénomène émergent. Les bibliothèques universitaires, les cabinets ministériels et les associations citoyennes y recourent fréquemment pour nourrir leurs analyses. De même, les données mises en ligne par le CRISP (comme la composition des gouvernements successifs ou le lexique du Vocabulaire politique) sont devenues des outils incontournables pour qui veut naviguer dans l'histoire politique du pays ou en comprendre le vocabulaire. En rendant ces ressources librement accessibles, le CRISP **démocratise l'accès au savoir politique**, contribuant à un débat public mieux informé.

Le **rayonnement médiatique** du CRISP a également amplifié son impact. À l'instar de Xavier Mabille en son temps, les chercheurs du CRISP sont perçus comme des analystes neutres et fiables, capables de décoder l'actualité sans parti pris. Le fait que le CRISP soit régulièrement cité dans la presse écrite et que ses experts interviennent à la radio et à la télévision conforte sa crédibilité auprès du grand public ⁶. Cette présence médiatique de long terme a aidé à diffuser plus largement une culture politique informée en Belgique. Elle a sans doute contribué à ce que certains concepts ou débats initialement confinés au monde scientifique soient appropriés par les citoyens (pensez par exemple à la notion de « cordon sanitaire » vis-à-vis de l'extrême droite, popularisée aussi grâce aux études du CRISP).

Enfin, l'impact du CRISP se mesure à son rôle de **vigie critique et indépendante** de la démocratie belge. Son statut d'asbl financée par des sources publiques et scientifiques variées, avec des garanties de pluralisme, lui confère une position unique : il n'est inféodé à aucun *pilier* ni à aucun intérêt partisan ²³. Cela lui permet d'aborder des sujets parfois sensibles (réformes de l'État, affaires communautaires, réseaux d'influence économiques, etc.) en toute objectivité et en exposant les faits de manière nuancée. Le CRISP a ainsi contribué à **éclairer de grands tournants** de la Belgique contemporaine : les processus de fédéralisation de l'État, les crises politiques majeures, les débats éthiques ou sociétaux (par exemple sur la laïcité, l'immigration, les mouvements citoyens...) ont tous fait l'objet de dossiers ou de numéros spéciaux offrant un recul historique et analytique précieux. Son impact se retrouve aussi dans l'action publique : bien que le CRISP ne prenne jamais position politiquement, ses études alimentent la réflexion des décideurs de tous bords. Plus d'une réforme ou d'un projet de loi a été préparé en tenant compte des données objectives publiées par le CRISP dans tel *Courrier hebdomadaire* ou telle *Analyse en ligne*.

En somme, le CRISP occupe une place à part dans le paysage intellectuel belge : à la **croisée de la recherche scientifique, de l'information citoyenne et de l'éducation permanente**. Son histoire, marquée par une continuité d'engagement depuis 1958, témoigne de l'importance d'un regard

indépendant sur le pouvoir et la société. Son actualité, riche de nouvelles études, montre qu'il sait se renouveler et embrasser les problématiques du moment. Quant à son impact, il se mesure autant en termes de **connaissances diffusées** qu'en termes de **conscience collective aiguisée**. En mettant à disposition du grand public son **vocabulaire politique** et l'ensemble de ses analyses, le CRISP a largement contribué, depuis plus de six décennies, à **clarifier le débat public** et à **renforcer la démocratie** en Belgique ⁷ ¹². C'est là un héritage et une action en continu dont l'utilité est aujourd'hui saluée par tous les observateurs soucieux d'une citoyenneté éclairée.

Sources : CRISP asbl (site officiel), Fédération Wallonie-Bruxelles (Éducation permanente), Revue Politique, etc.

¹⁰ ¹⁴ ²⁰ ⁷ (Voir références détaillées dans le texte)

¹ Gérard-Libois, Jules | AfricaMuseum - Archives

<https://archives.africamuseum.be/agents/people/1305>

² ³ ⁶ ⁷ ¹¹ Xavier Mabille : genèse d'un engagement - Politique

<https://www.revuepolitique.be/xavier-mabille-genese-dun-engagement/>

⁴ ⁵ 2012-12-24_biographie Xavier Mabile

https://www.crisp.be/crisp/wp-content/uploads/2012-12-24_biographie%20Xavier%20Mabile.pdf

⁸ ¹⁴ ¹⁵ Centre de recherche et d'information socio-politiques — Wikipédia

https://fr.wikipedia.org/wiki/Centre_de_recherche_et_d%27information_socio-politiques

⁹ ¹⁰ ¹² ¹³ ¹⁸ ²³ ²⁴ Le CRISP | CRISP asbl

<https://www.crisp.be/a-propos/>

¹⁶ Documents politiques | CRISP asbl

<https://www.crisp.be/documents-politiques/>

¹⁷ ²⁵ CRISP asbl

<http://www.vocabulairepolitique.be>

¹⁹ Education permanente - Éducation Permanente

<https://educationpermanente.cfwb.be/>

²⁰ ²¹ ²² Conventions & Contrats - Portail de la culture en Fédération Wallonie-Bruxelles

<https://www.culture.be/nc/administration/subventions-accordees/conventions-contrats/?single=operateur&contrat=3793&operateur=1147&domaine=5&discipline=19&cHash=c5ae199d61b0ad5450e507e8d8aff936>

²⁶ ²⁷ Les associations en Education permanente - Éducation Permanente

<https://educationpermanente.cfwb.be/reconnaissance-en-education-permanente/associations-reconnues-en-ep-1>

²⁸ ²⁹ ³⁰ ³⁶ ³⁷ CRISP asbl | Centre de recherche et d'information socio-politiques

<https://www.crisp.be/>

³¹ ³² ³³ ³⁴ ³⁵ Études d'éducation permanente | CRISP asbl

<http://www.crisp.be/category/etudes/>